Editorial / Editorial / Editorial

Hace treinta años, la Revista de la Universidad de la Fuerza Aérea comenzó a ser publicada. Conforme destaca en su primer editorial, de autoría del Ministro de Aeronáutica, Ten-Brig-del-Aire Octavio Júlio Moreira Lima, la revista se propuso a ser un medio de divulgación de los trabajos de los alumnos de las escuelas de postformación para los oficiales de la Fuerza Aérea Brasilera¹.

El periódico pasó por un proceso de transformación, superando dificultades y consolidándose como periódico científico relacionado a los estudios dedicados a los temas aeronáuticos y militares. En este esfuerzo de cambio, que duró tres décadas, la revista logró consolidar su espacio, manteniéndose como uno de los principales periódicos científicos militares debido a la dedicación colectiva de los equipos de edición y planeamiento.

En los últimos años, bajo el impacto de las modificaciones operadas con la creación del Ministerio de la Defensa y el desarrollo de centros de pesquisa y enseñanza dedicados a la Defensa y a los Estudios Estratégicos, la revista necesitó ser perfeccionada, conquistando, de esa manera, un perfil académico de acuerdo con los nuevos tiempos. También dentro de la propia Universidad de la Fuerza Aérea, otros sectores se muestran integrados al proceso de transformación implantado, apoyando las pesquisas atinentes a las necesidades del Comando de Aeronáutica, acercándose, de esa manera, de la comunidad académica. Así, además de los estudios provenientes de la Escuela de Comando-Estado Mayor de Aeronáutica (ECEMAR) y de la Escuela de Perfeccionamiento de Oficiales de Aeronáutica (EAOAR), la Revista de UNIFA acepta textos oriundos de las pesquisas del Máster en Poder Aeroespacial de la propia Universidad y de muchas otras instituciones de enseñanza superior y pesquisa.

El escenario está estimulando el intercambio de ideas entre los periódicos dedicados al área de Defensa y Estudios Estratégicos, favoreciendo el cambio de experiencias y discusiones acerca del perfeccionamiento de las modalidades de sumisión y de la maduración del campo de actuación de las publicaciones. Delante de eso, la Revista de la Universidad de la Fuerza Aérea se sostiene como una publicación singular abarcando asuntos referentes a la corporación militar y discutiendo los diversos aspectos con que Aeronáutica se confronta en su cotidiano y en sus necesidades de planificación, estrategia, defensa, capacitación y análisis crítico.

La publicación es semestral y tiene como foco los estudios sobre el Poder Aeroespacial, bien como de las áreas temáticas de interés de la Fuerza Aérea Brasileña y de las actividades efectuadas en el ámbito del Comando de Aeronáutica. De esa manera, intenta explicitar el objetivo del periódico, elemento que baliza los trabajos seleccionados en nuestras ediciones. Así siendo, el objetivo de la Revista se inclina sobre la reflexiones de ese concepto orientador.

Poder Aeroespacial es la capacidad resultante de la integración de los recursos de que dispone la nación para la utilización del espacio aéreo y del espacio exterior, como instrumento de acción política y militar, o como factor de desarrollo económico y social, visando a conquistar y mantener los Objetivos Nacionales².

Sus elementos constitutivos - Fuerza Aérea, Aviación Civil, Infraestructura Aeroespacial, Industria Aeroespacial y Complejo Científico-Tecnológico Aeroespacial³ -, forman áreas que se conectan, estimulando la promoción de análisis pertinentes a los estudios estratégicos y de defensa.

Dado el alto grado de complejidad de esa realidad, no es posible desconsiderar otras prácticas y campos del conocimiento, como las áreas de administración, de ciencias da salud (en especial medicina aeroespacial), humanidades y de ciencias sociales aplicadas. El acercamiento con otras disciplinas favorece la promoción de análisis dedicados al desarrollo de políticas de defensa y estudios estratégicos en lo que tange al Poder Aeroespacial, estimulando una reflexión crítica sobre el tema.

La búsqueda por perfeccionamiento aún no cesó, porque además de las preocupaciones con la inserción en medios académicos, la Revista de UNIFA ha adoptado el Sistema Electrónico de Edición de Revistas (SEER), mecanismo de automatización de las actividades de edición de los periódicos científicos, dejándola accesible *online*. De ese modo, el Cuerpo Editorial de la revista de UNIFA se está esmerando para garantizar puntuación en el *Qualis*, que es el sistema de estratificación de periódico de la Coordinación de Perfeccionamiento de Personal de Nivel Superior (CAPES), bien como su participación en las bases de clasificación de periódicos nacionales. Una de las próximas metas es someter la publicación al *Scientific Electronic Library Online* (SciELO), parámetro de acceso abierto de periódicos científicos brasileños, visando a garantizar mayor visibilidad.

Como está disponible en las versiones impresa y *on-line*, además de poseer un perfil multidisciplinario e interdisciplinario, la Revista de UNIFA, como forma de contribuir con la difusión de la producción académica en el Cono Sur y en los Estados Unidos, proporcionó la traducción de artículos en lengua española e inglesa. Sin embargo, para que esa tarea sea exitosa, el compromiso con el trabajo y el rigor con los procedimientos constituyen el secreto para el cumplimiento de la misión.

íExcelente lectura!

¹ LIMA, O. J. M. Editorial. Revista da UNIFA. Rio de Janeiro, ano 1, n. 1, p. 2, 23 out. 1983.

² ESCOLA SUPERIOR DE GUERRA. Manual básico: assuntos específicos. Rio de Janeiro: Escola Superior de Guerra, 2009, 2v., p. 75.

³ Ibid., p. 75.